

Iris Marjolet

**LA RECOMPOSITION DE LA SCENE DE DEFENSE LATINO-AMERIQUE**  
**LA CHINE, LES ETATS-UNIS ET LES ETATS SUD-AMERICAINS**

**Directeurs de thèse : Jean-François Huchet et Jean Vincent  
Holeindre**

**Date de soutenance : 9 décembre 2025**

L'objectif de cette thèse est de comprendre l'évolution des liens militaires entre la Chine et les pays latino-américains et plus largement la manière dont l'action de l'APL, des Etats-Unis et des puissances secondaires recompose la « scène » de défense régionale. Cette thèse s'inscrit dans un questionnement plus large lié à l'autonomie des militaires et à l'alignement de la politique de défense sur la politique étrangère. Le développement d'interactions entre les militaires chinois et leurs homologues latino-américains dans le nouveau millénaire a laissé place à la gestion de relations dans le contexte de la rivalité sino-américaine, laquelle s'est exportée en Amérique latine à partir de 2018. Cette compétition a eu des conséquences sur le comportement des pays, inscrivant la diplomatie de défense en tant qu'outil, non plus seulement de mise en relation, mais aussi de gestion des relations, marquées par une tension entre neutralité, dépendance et autonomie. Nous avons analysé cette nouvelle configuration à partir de deux études de cas, l'Argentine et le Chili. Ces deux pays sont des partenaires économiques importants de la Chine dans la région. Le Chili est un allié de longue date des États-Unis en Amérique latine et le seul pays de la région à conduire des opérations en Asie Pacifique aux côtés des États-Unis. L'Argentine, a rétabli ses liens militaires à partir de l'arrivée au pouvoir de Mauricio Macri en 2016, au moment où Washington a porté son attention sur les pays du Cône Sud. À partir de cette période, les interactions entre forces armées n'ont plus lieu dans un cadre seulement bilatéral, mais trilatéral. Cette nouvelle configuration des relations met en lumière l'évolution de l'action des acteurs. Les responsables de la défense chiliens et argentins ont conduit une stratégie de *hedging* marquée par des actions parallèles à l'égard des États-Unis et de la Chine. L'APL conduit une politique de clivage (*wedging*) dont l'objectif est de mettre en avant des logiques différentes des États-Unis. Les Etats-Unis utilisent le *balancing* pour faire contrepoids à l'influence de la Chine en même temps qu'ils font des flottes de pêche chinoises une menace régionale. Enfin, la rivalité sino-américaine fait ressortir les divergences, quant à la politique étrangère à adopter à l'égard de la Chine au Chili, entre deux groupes aux intérêts opposés : les militaires et les civils. Si l'entrée de l'APL sur la scène de défense régionale, a alimenté le consensus sur la remise en cause de la prépondérance américaine, la dynamique militaire nuance ce discours. Il n'est pas exclu que ces États — du moins les militaires — considèrent, un jour, la présence chinoise dans le sous-continent comme une menace à leurs intérêts nationaux.

Mots clés : Chine, APL, Amérique latine, États-Unis, Chili, Argentine, diplomatie de défense, balancing, wedging, hedging.